

- Para Don Raúl Ampuero
De parte de Juan del Canto
Dpto. 73. JDL
- Regreso el Domingo y me
justaría conocer sus
comentarios. AHe.

Version actualizada al 061294

GRUPO DE DEBATES

I. ANTECEDENTES

A. Luego de reuniones iniciales con Don Rafa (Jueves 13 de Octubre y fechas anteriores) y en la oficina de Mario Rosales el Jueves 27 de Octubre, el 1º y el 14 de Noviembre, se acordó una reunión de los convocantes el Jueves 15 de Diciembre a las 19 horas en la oficina de Mario Rosales, E. Yañez 1087-24 (esq. M. Claro), fono 2354246.

B. El temario para esa reunión incluye la revisión de la lista de convocantes y participantes, el análisis de la formula jurídica del grupo (ONG u otra), la definición de los primeros temas a tratar a partir de Marzo de 1995, los expositores y comentaristas. En los temas podría incluirse uno político, otro internacional y otro sobre la sociedad civil (divorcio por ejemplo) y el financiamiento del grupo.

C. En la reunión del 14 de noviembre asistieron Jacques Chonchol, Osvaldo Giannini, Eduardo Novoa, Bosco Parra, Julio Silva, Mario Rosales y Juan del Canto. Se dio cuenta de que todos los invitados a participar como convocantes del grupo (señalados con un asterisco), aceptaron participar, excusándose de participar en esta reunión pero comprometiéndose a asistir en las próximas sesiones.

II. JUSTIFICACION

A. La desintegración de los países socialistas, el surgimiento de un nuevo tipo de neoliberalismo, la mundialización de la economía y la formación de bloques económicos, la creciente importancia de grupos conservadores en la Iglesia Católica, la desmesurada concentración de la riqueza y el creciente número de pobres, el avance de la corrupción, del pragmatismo y la falta de ética en la política son algunos de los problemas que afectan a la

sociedad contemporánea. Estos y otros temas tan trascendentes no se tratan como por ejemplo el tema de los invasores de la Laguna del Desierto que fue expuesto por Eduardo Vío, lo cual fue una revelación.

B. Por otra parte la sociedad chilena y la latinoamericana experimentan una pérdida de valores tales como la solidaridad y la justicia social. Hay un escaso desarrollo de ideas y proyectos realistas respecto a nuevos modelos socioeconómicos.

C. Por otra parte se evidencia el aislamiento de Chile respecto del acontecer mundial y la proliferación de los mitos (tigres, dragones, etc.). En el campo de las ideas hay confusión respecto a conceptos tan actuales como los diversos tipos de mercados, creyéndose que los mecanismos del "libre mercado" solucionarán todo tipo de problemas.

D. Se fomenta el "dios" consenso y se elude el debate y la evaluación de los problemas.

E. La sociedad civil ha experimentado un deterioro creciente. Las organizaciones de base han desaparecido o han disminuido su importancia, crece la drogadicción, los abortos, el SIDA y la prostitución. La participación de las mujeres en el narcotráfico ha aumentado en forma impresionante.

F. Los partidos políticos han ido perdiendo credibilidad y por ende la participación de la ciudadanía en las elecciones y en asambleas partidarias es cada vez menor. La mayor parte de la población desconoce cuales son las causas de los principales problemas que los afectan, ignoran quienes gobiernan el país y quienes dirigen los partidos políticos. Los partidos están "out" y cerrados.

G. Hay una escasa participación de intelectuales chilenos en eventos importantes como el Congreso de Juristas sobre Derechos Humanos organizado por la Universidad ARCIS, donde solo participó Jaime Castillo y un par de chilenos mas.

H. El oportunismo, el enriquecimiento fácil y la demagogia han desplazado a los grupos interesados en el análisis y en la evaluación nacional, latinoamericana y mundial y en el desarrollo de un conjunto de ideas que oriente a la sociedad y se constituya en la base de un programa alternativo de acción política.

I. En diversos países incluyendo Chile funcionan clubes de debates o grupos de discusión con gente que pertenece a diversos partidos o que son independientes que se reúnen periódicamente para tratar diversos temas que afectan a la población, a los países, a los pobres.

J. Los cristianos progresistas y otros grupos han tratado de avanzar en el desarrollo de un conjunto de ideas que evalúe la situación actual y futura, cree una conciencia colectiva sobre ello y proponga ideas o caminos de solución a los problemas identificados.

K. Diversas iniciativas complementarias a las de un grupo de debate sobre diversos

temas socioeconómicos se han desarrollado en Chile como lo es la Revista Reflexión y Liberación y algunos centros de estudios políticos y sociales, los cuales tienen un alcance limitado o se vinculan directamente a partidos políticos.

III.OBJETIVOS DEL GRUPO

Basados en las ideas humanistas y del cristianismo progresista ¹:

A.Organizar una instancia de elaboración de ideas sobre diversos problemas concretos, no demasiado abstractos, que afectan a la sociedad chilena, latinoamericana y mundial y sobre tópicos sobre los cuales no hay claridad respecto a su naturaleza y proyecciones. Especial atención se dará a la relación con la juventud.

B.Discutir las ideas elaboradas y presentadas por expositores conocedores de cada materia y presentarlas a un grupo de 150 a 200 personas para su consideración. Dos comentaristas precederán el debate general.

C.El resultado del debate se publicará y distribuirá en forma amplia en sectores que habrá que identificar.

IV.ACTIVIDADES

A.Actividades preparatorias del grupo iniciador

- 1.Revisar el contenido de este documento: listado de temas y participantes.
- 2.Conversar con los posibles participantes e invitarlos a las reuniones. Dado lo avanzado del año, se programa en el mejor de los casos una reunión para fines de este mes de Noviembre o para la primera semana de Diciembre.
- 3.Buscar los recursos indispensables para iniciar las actividades del grupo de debates sobre el listado de temas adjuntos. Será necesario contar con un local, con equipo de grabación, con una secretaria que transcriba las exposiciones, comentarios y debate, un editor y medios para generar las publicaciones correspondientes y divulgarlas

¹ El grupo tendría un perfil cristiano progresista y humanista, sin caer en el cristianismo político. Por lo que el grupo es y será amplio y abierto a otras ideas. Esto se manifestará especialmente en la composición de los participantes invitados a discutir los temas expuestos.

B. Actividades posteriores

1. Evaluar periódicamente el funcionamiento del grupo y ajustará el programa de trabajo, el listado de participantes y temas, las publicaciones y su divulgación.

2. Constituir un fondo con donaciones y venta de publicaciones con el cual expandir las actividades a diversas ciudades del país y a futuro a algunos centros urbanos de América Latina en los que exista interés por el asunto

V. ORGANIZACION

A. Forma jurídica:

Deberá examinarse cuál es la organización jurídica del grupo. Una alternativa, que se está estudiando sería organizar una ONG.

B. Convocantes (en parentesis quienes los invitarán):

Rafael A. Gumucio (Presidente)

Jacques Chonchol

Oswaldo Giannini

Bosco Parra

Vicente Sota

Julio Silva

Andrés Aylwin

Alejandro Hales

Eduardo Novoa

Armando Uribe (JDCL)

Raúl Ampuero (JDCL)

Sergio Aguiló

Fabiola Letelier (JCh)

Mónica Echeverría

Fernando Castillo

Humberto Giannini

Jaime Castillo

Mariano Puga (MCh/JDCL)

Gonzalo Arroyo

Jacobo Schatan
Alfredo Jadresic (JCh)
Sergio González (RAG)
Humberto Lagos (RAG)
Jorge Donoso (RAG)
Mario Rosales
Fulvio Rossi
Arturo Barrios (RAG/Marco Enríquez Gumicio)
Sergio Micco, Zafiro, Santa María, (RAG)
Juan del Canto

* Por incorporarse

C.Participantes

Además de los convocantes antes nombrados:

- 1.Aguilar Alfonso
- 2.Aldunate Jose
- 3.Almeyda Clodomiro
- 4.Avaria Antonio
- 5.Baeza Alfonso
- 6.Bengoa Jose
- 7.Binimelis Cecilia
- 8.Bitarr Sergio
- 9.Bulnes Marta
- 10.Campero
- 11.Caucoto Nelson
- 12.Cavada Juan
- 13.Chonchol Matilde
- 14.Di Girolamo Claudio
- 15.Diaz Eugenio
- 16.Dohblofer Stephan
- 17.Echeverria Monica
- 18.Elgueta Belarmino
- 19.Escobar Jaime
- 20.Espinosa Juan G.
- 21.Flores Jose

22. Guille Alejandra
23. Hourton Jorge
24. Jacques Manuel
25. Krautz Manuel
26. Leal Antonio
27. Max Neef Manfredo
28. Moreira
29. Parissi Rosa
30. Parker Cristian
31. Peña y Lillo Sergio
32. Pollarolo Fanny
33. Rodriguez Jesus
34. Rosetti Carolina
35. Ruiz di Giorgio Jose L.
36. Ruiz Esquide Mariabo
37. Saa Maria A.
38. Salazar
39. Sanchez Sergio
40. Sapag Reinaldo
41. Schiefelbein Ernesto
42. Schiefelbein Sra. de
43. Silva Esteban
44. Soto Manuel
45. Subercaseaux Juan
46. Subercaseaux Julio
47. Teitelboin Volodia
48. Turull Jaime
49. Ulloa Ariel
50. Vega Humberto
51. Velasco Patricio
52. Vial Luis
53. Viera Gallo Jose A.

** Alfonso Aguilar puede ayudar en la organización y puesta en marcha del grupo

D. Tipos de reuniones

1. Reuniones de organización y evaluación, y
2. Reuniones de debate. Se trata de reuniones con grupos de 40 personas de la lista de participantes para tratar temas que se encargará presentar a un conocedor del mismo y a dos comentaristas, durante una hora, luego de lo cual habrá dos horas de debate y para extraer conclusiones.

VI. TEMAS

A. Se presenta a continuación un listado de posibles temas, en lo posible futuristas y concretos. Para la primera reunión a comienzos de Marzo se podría tratar uno de los siguientes temas

1. Justicia militar, Eduardo Novoa
2. Sindicalismo en Chile, Campero
3. Proteccionismo, J. Schatan
4. Reformas Constitucionales y Constitución del 80
5. Divorcio

B. Listado de temas

1. Temas de la economía internacional y nacional

- a. La mundialización de la economía y las transnacionales. Posición de Chile
- b. Alternativas de integración para Chile: Mercosur, Nafta, Mercado asiático
- c. Las economías de mercado y la defensa de los derechos humanos
- d. Las economías de mercado y la defensa de los recursos naturales
- e. Las economías de mercado y la lucha contra la pobreza
- f. Exitos y fracasos del modelo: las desigualdades
- g. Actitud frente a los inversionistas extranjeros

h. Contradicciones del modelo económico chileno

2. Problemas de la sociedad civil

- a. El divorcio
- b. La familia
- c. El aborto
- d. Las drogas
- e. La tercera edad
- f. La juventud
- g. La educación

3. Temas de la sociedad política

- a. La democracia
- b. Una nueva Constitución
- c. El papel del Estado
- d. Los derechos humanos
- e. Los partidos políticos
- f. El militarismo

4. Chile en América Latina

- a. Papel de Chile
- b. Relaciones con países vecinos
- c. Integración de América Latina

5. El mundo de la religión

- a. El conservantismo en la Iglesia Católica
- b. Papel de la Iglesia en América Latina

6. La pobreza

- a. Naturaleza y causas de la pobreza
- b. La redistribución del ingreso

7. Otros temas

En la reunión del Lunes 14 de Noviembre, se sugirieron los siguientes temas

- a. Concepciones del Estado y desviaciones
- b. Problemas de la ciudad
- c. Políticas de repoblamiento
- d. Contaminación derivada del modelo (fruticultura, pesquería)
- e. Ecología y sustentabilidad del modelo actual
- f. La inversión privada en Chile
- g. La Fundación Paz Ciudadana (invitar a S. Bitar)

VII. RECURSOS Y FINANCIAMIENTO

A. Fuentes posibles de financiamiento

Hay una serie de fundaciones como la Corporación Española (interesada en temas sobre la profundización de la democracia en Chile), la Ebert, la Adenauer, la E. Frei y diversas ONGs, que estarían interesadas en colaborar.

B. Locales

- 1. Ilades
- 2. Cesoc

C. Grabaciones y edición

D. Publicaciones

VIII. CALENDARIO

grupo3
JDCL/jdcl
061294